
 

 

 

 

 

先日、朗生会の方々にご来校いただき、１・２年生が凧作りを教わりました。マンツーマンで丁

寧にご指導いただき、素敵な凧が出来上がっていきました。その様を見ていて自分が小学生の頃、

凧作りに夢中になっていたことを思い出しました。当時、凧は近所のお店にも売ってはいましたが、

私を含めて周りの子供達は、自分で凧をつくっていました。勿論、骨となる竹ひごから手作りです。

鎌を持ち出し、竹を切り出すことから始まります。今から思えば、随分と危なっかしいことをして

いたように思います。（当時は生傷が絶えませんでしたが、そんなことばかりしていたからだと思

います。）最初の頃は、骨となる竹ひごを細く仕上げることが出来ず、また四角い凧に骨が何本必

要かもわかっておらず、大変妙ちくりんな凧をつくっていました。出来がいいかどうかはすぐわか

ります。空にあがるかどうかなのですから。失敗を繰り返す度に、どこがよくないか考えました。

糸の角度はどうか、凧の足はこれでいいのか等、チエックポイントは幾らでもありました。一つ一

つ課題を解決し、綺麗に凧があがった時は本当に嬉しかったです。 

凧上げの他にも色々な遊びをしました。メンコ、ビー玉、ゴム跳び、かくれんぼ、おにごっこ等々。

どれも大変楽しかったです。内容そのものが理屈抜きに楽しかったこともありますが、それ以外に

も、それらの遊びに工夫のしがい、腕の鍛えがい等が沢山あったことも関係していたかと思います。

メンコはいかにすれば相手の札を裏返せるか、ビー玉はいかにすれば正確にあてられるか、かくれ

んぼはもう言うに及ばず、どこをさがせばいいか、どこに隠れればいいか夢中になって考えました。

相手のメンコが裏返った瞬間、狙っていたビー玉にかちんと当たった瞬間、見事友達を見つけ出し

た瞬間等の喜びは、とてつもなく大きなものでした。 

遊びが楽しいのは、今も昔も変わらないでしょう。考える楽しさ、工夫する楽しさ、課題解決す 

る楽しさ・・・。それらは将来の仕事にも通じているのではないでしょうか。ところで、普段の子

供達の遊びの内容を聞いていると、メンコ、ビー玉、ゴム跳び等は、もう殆どといっていいほど出

てきません。遊びも言うまでもなく、立派な文化です。朗生会の方々のお世話で、凧あげをする子

供達は本当に楽しそうでした。凧をあげるために、ずっと走り続け、息も切れ切れになりながらも

やめようとしません。やはり楽しいのです。様々な遊びが溢れる現代ですが、昔ながらの遊びも大

変に魅力的です。この素敵な文化が今後もずっと続くことを願わずにはいられません。 

     

                 令和４年１月  珠洲市立上戸小学校長  道端 専次 

 

書き初め大会 
１月１１日、３学期がスタートしました。各教室では「書き初め大会」が行われ、冬休みの練習

の成果を発揮しました。色々な行事のある３学期。子供達の頑張りに期待したいと思います！ 
 

 

 

珠洲市立上戸小学校  

学校だより 第６８２号 

令和４年１月２５日 
せんだん 

《知》意欲的に学び、課題に粘り強く取り組む児童 

《徳》社会のルール・学校のきまりを守り、 

礼儀正しく思いやりのある児童 

《体》心身ともに健康で、命を大切にする児童 

【書き初め大会 入選】 

１年 紺谷 洸斗 

２年 谷内口優月 

２年 福田 彩蓮 

３年 家根 大翔 

４年 油谷 友希  

５年 泉  宙奈  

６年 梶   凪沙   

６年 郡   星哉 

６年 西田 真優 

 

丁寧に書こう 

お手本を見て、 

慎重に・・・ 



児童朝会 
１月１８日。５・６年生の学年発表がありました。家族で出か

けたこと、おいしいご飯を食べたこと、バスケットの練習を頑張
ったこと等、冬休みの思い出について写真を見せながら英語で発
表しました。下級生は、どんな内容なのか写真を見ながら真剣に
聞いていました。小学校の英語教育は、相手の話を理解する
こと、コミュニケーションを図る活動が重視されています。
今後も、自分から発信したり、相手の思いを聞いたりする場
を大切にしていきたいと考えています。 

租税教室 
１月１９日。５・６年生を対象に租税教室がありました。輪島

法人会から３名の方におこしいただき、税の仕組みについて分か
りやすく教えていただきました。子供たちは、税に関するクイズ
に答えたり、１億円のお金の重さを体感したりして、「税とは何
か？」「税金がなくなるとどうなるのか？」等、今ある自分の生活
と結びつけて考えることができました。最初は、難しいイメージ
があった子供達でしたが、最後には「自分達の生活が税金で成り
立っていることがよくわかりました。」等の感想が聞かれました。 
 

社会科見学  
  １月１９日。４年生が社会科の学習として、上戸町の北方にあ
る「藻寄行蔵」家に見学に行きました。藻寄行蔵さんは、明治維
新の後、廃れていた能登塩業を再開することに尽力した地元の医
師です。家にはそのことを示す貴重な資料とともに、家の中にあ
る井戸等、昔の生活の様子が窺える沢山の生活用品も数多く残さ
れていました。お忙しい中、ご説明して下さった三盃三千三様、
本当にありがとうございました。 
 

凧作り 
１月２０日。朗生会の方々にご指導いただき、１・２年生が凧

づくりを行いました。思い思いの絵が描かれた紙に、骨（竹ひご）
をつけ、糸を通し、新聞紙の足をつけると、どの凧も高く浮かび
上がりました。子供達は凧があがるのが本当に嬉しかったようで、
息を切らしながらも目を輝かせて夢中に走っていました。素敵な
遊び文化が、いついつまでも繋がっていってほしいと思います。  
百人一首大会  

 １月２１日。読み手として、谷内口洋子先生にご来校いた
だき、校内百人一首大会が行われました。これまでの練習の
成果を発揮する日です。この日は、学校関係者評価委員会も
開催し、委員の方々に大会の様子を見てもらいました。校内
百人一首大会は、本校の良き伝統です。今後も谷内口先生か
らいただいた「継続は力なり」の言葉を胸に頑張ってほしい
と思います。 

 

1 日（火） 計画訪問 C 

3 日（木） 
珠洲市小中高英語教育連

絡協議会（１３：４５～１６：３０ 

６年公開授業） 

4 日（金） スキー・そり遠足（１～６年） 

8 日（火） 全校朝会 

10 日（木） PTA安全指導 

11 日（金） 建国記念の日 

15 日（火） 安全点検 児童朝会（３・４年） 

17 日（木） ６年生を送る会（１３：１５～） 

18 日（金） 
PTA 安全指導 

中学校体験入学 

23 日（水） 天皇誕生日  

24 日（木） 委員会 

25 日（金） 俳句教室（公民館） 

行 事 予 定 

【低学年の部】 

１位 谷内口優月
２位 加須屋依里
３位 吾郷梨愛奈
徳力 海来 

【中学年の部】 

１位 初鳥 凪音 
２位 油谷 友希 
３位 家根 大翔 

【高学年の部】 

１位 梶  凪沙 
２位 鳩野 芽衣 
３位 谷内口心春 
光 



１・２年生 

ふゆやすみ、わたしのたんじょう日に、か

ぞくでココスにいきました。ことしは２ね

んせいになるので、トランポリンをがんば

りたいです。百人一しゅもがんばりたいで

す。           （吾郷 梨愛奈） 

 

 お正月に、すずじんじゃへいって、おまい

りをしてきました。おみくじをひいたら、き

ちが出ました。今年は、かん字をがんばりた

いです。かきじゅんに気をつけてかきたい

です。            （紺谷 洸斗） 

 

冬休みに雪あそびをしたのが楽しかった

です。すずじんじゃへおまいりに行きまし

た。今年は、計算をがんばろうと思います。

わり算やかけ算のひっ算ができるようにな

りたいです。        （加須屋 依里） 

 

冬休みに、きねとうすでおもちつきをし

ました。つきたてのおもちがおいしかった

です。今年は、かぞくでお出かけしたいです。

スキー場に行って、みんなですべりたいで

す。            （三上 逢海） 

 

冬休みに、アニメのえいがを見に行って

楽しかったです。今年は、しゅう字をがんば

りたいです。３年生になったら、大きいふで

で書くからです。大きい紙に太い字を書い

てみたいです。       （福田 彩蓮） 

 

 冬休みに、おせち作りを手つだって楽し

かったです。田づくりが、あまくておいしか

ったです。今年は、とびばこで６だんとべる

ようになりたいです。   （谷内口 優月） 

 

３・４年生 

ぼくが今年がんばりたいことはスキーで

す。２月にスキー遠足に行きます。がんば

りたいわけは、スキーをするのが初めてだ

からです。スキーをがんばってすべりたい

と思います。      （家根 大翔） 
 

 冬休みは、いつもいつも外で雪かきをし

ているのにすぐ雪がつもります。１月１日

には年賀状がとどきました。「今年もいっ

しょにがんばりましょう。」と書いてあり

ました。ありがとうと思いました。 

（泉㟢 陽希） 
 

 お正月に犬のそらと遊びました。顔と手

をペロペロとなめてくれました。かわいい

なと思いました。家に帰っておふろに入り

ました。きもちがよかったので、ぼくは、

「ごくらく、ごくらく。」と言いました。 

（徳力 海来） 
 

今年は、100点をとるために集中して真

けんに最後まで気をつけてテストに取り組

みます。毎日こつこつ続けたら、おみくじ

に書いてあったように、しだいに幸福が増

して、うれしいことがおこるかもしれませ

ん。          （油谷 友希） 
 

今年の目標は３つあります。１つ目は自

転車に乗ることです。２つ目は体を動かす

ことです。３つ目は集中力を高めることで

す。この３つのめあてを全部がんばりたい

なと思いました。    （初鳥 凪音） 
 

初もうでに行っておみくじを引きました。

引く前はどきどきしました。雪がつもった

のでお姉ちゃんといっしょに３段重ねの雪

だるまを作りました。おもしろかったけど、

すごく手がつめたくなりました。 

（谷内 茉子） 

新しい年をむかえて 

 

 



５・６年生 

３学期は、自分がすべきことをしっかり

やりたいです。忘れ物をしたり宿題を忘れ

たりすると自分が困ってしまいます。今年

は今まで以上に何事も素早く行いたいです。 

             （家根 蒼汰） 

 

 今年の目標は、遊ぶ時間を減らし、勉強す

る時間を増やすことです。遊ぶ時間が増え

ると寝る時間が遅くなってしまいます。ま

た宿題をする時間も遅くなります。この目

標を胸に、気持ちのいい１年にしたいです。 

（泉 宙奈） 

 

 今年の目標は、早寝早起きをすることで

す。朝時間がないと、ゆっくりとご飯が食べ

られなかったり、バタバタして準備も大変

になったりしたからです。生活リズムを整

えて今年１年過ごしたいです。 

             （谷 紗梨菜） 

 

 今年の目標は、中学校で友達をたくさん

つくることです。私は、話したことのない子

に話しかけるのは苦手です。でも、自分から

話しかけないと友達はできません。勇気を

もっていろいろな人と関わりたいです。 

              （泉㟢 光） 

 

 今年の目標は、勉強・ピアノ・部活の両立

です。中学生になると今の何倍も忙しくな

り、勉強やピアノも今の何倍も難しくなる

と思います。努力をしていろいろなことを

学んでいき、楽しい中学校生活を送りたい

と思います。         （梶 凪沙） 

 

 

 

 

 

今年は、勉強を頑張りたいです。また、礼

儀も大切にしたいです。いろいろなことに

努力をして、成績を伸ばし、中学生として成

長したいです。       （儀谷 凱翔） 

 

 今年は、４月から中学校に入学します。中

学校は、友達や先輩たちがいます。いろいろ

な人と仲良くなり、協力していきたいです。

また、勉強や部活を頑張りたいです。 

              （郡 星哉） 

 

 ３月で卒業します。去年は、１～４年生と

あまり関わることができませんでした。だ

から、今年は、他の学年の子との関わりを大

切にしていきたいです。 

（西田 真優） 

 

 今年の目標は、苦手な学習をしっかりす

ることです。私は漢字が苦手です。覚えるこ

とが得意ではありません。だからこそ、努力

して、習った漢字をすべて書いたり読んだ

りできるようにしたいです。 

  （鳩野 芽衣） 

 

 ぼくの今年のテーマは、漢字一字で表す

と「新」です。４月から中学生になり、学校、

友達、部活など今までとは違う新しい環境

になります。いろいろなことにチャレンジ

して、頑張りたいです。   

（平野 雄大） 

 

 今年の目標は、中学校でたくさん友達を

作って勉強も頑張ることです。そして、どん

なこともていねいに取り組んでいきたいで

す。楽しい思い出をたくさん作れるような

１年にしたいです。    （谷内口 心春） 


